

Proto-Red de Centros Universitarios para la Investigación: Una red para la investigación regional en la UNED-Costa Rica

Maynor Barrientos Amador (mbarrientos@uned.ac.cr)*

Ana Ruth Chinchilla Castillo (archiuned@gmail.com)*

Andrés Segura Castillo (asegurac@uned.ac.cr)*

La Proto-Red de Centros Universitarios para la Investigación es un espacio virtual creado con el propósito de conformar una red entre las sedes de la universidad para la generación, la sistematización y el intercambio de información en el contexto de la Universidad Estatal a Distancia (UNED) de Costa Rica, de forma tal que estas sedes puedan re-conceptualizarse y re-posicionarse como espacios dinámicos en los que confluyen múltiples y diversas dinámicas y relaciones para propiciar, además, el desarrollo, la promoción y el fortalecimiento de los procesos regionalizados de investigación.

Participan activamente quince Centros Universitarios de la UNED los cuales realizan trabajo colaborativo e interactúan en un ambiente virtual que permite a sus miembros administrar todos los componentes necesarios para la generación, la sistematización y el intercambio de información. El sitio puede apreciarse en <http://investiga.uned.ac.cr/protored/>.

Los grupos de trabajo que conforman la Proto-Red se nutren principalmente de estudiantes becados y voluntarios acompañados por funcionarios de los Centros y actores comunales. La participación de dichos integrantes se basa en una dinámica relacional, basada en la identificación de intereses, problemáticas y objetivos comunes, alrededor de los cuales se establecen actividades cronogramadas en periodos específicos que permiten el monitoreo de logros y resultados. Los resultados son finalmente divulgados y compartidos en el espacio de la red. Esta dinámica ha potenciado el flujo de recursos (materiales y no materiales) en un espacio mediado tecnológicamente.

Como resultado inmediato hemos evidenciado, por un lado, la necesidad de crear una mayor cobertura de los procesos de desarrollo y formación en capacidades de investigación en la UNED y, por otro lado, nuevas posibilidades para promover la participación regionalizada de los Centros Universitarios de la institución en actividades y/o proyectos investigativos y de extensión, así como, una posible metodología para la conformación de redes que favorezcan la construcción colectiva y acordada de nuevo conocimiento entre sus miembros.

La Proto-Red de Centros cuenta, además, con un grupo de investigadores de la Vicerrectoría de Investigación de la UNED, el cual monitorea y estudia el comportamiento de la red como un tejido de relaciones y procesos y la forma en que sus miembros se empoderan de estos procesos. Para esto, se implementan giras de sensibilización y capacitación en los Centros Universitarios y se cubren temas como: manejo del ambiente virtual; recolección y sistematización de información; tópicos de redes sociales y trabajo colaborativo por objetivos.

Entre los resultados alcanzados por este grupo están el diseño e implementación de un ambiente virtual en Internet, la adopción de software libre, la consolidación de una Red de Centros, la propuesta de conceptos y modelos alternativos de relación Universidad-Comunidad, y una serie de datos estadísticos derivados del flujo de información de la red.

Grupo de Investigadores de la Vicerrectoría de Investigación de la Universidad Estatal a Distancia (UNED-C.R.) www.uned.ac.cr